

おちやまと

大倭出版局・大倭紫陽花邑

平成29(2017)年
11月号

通巻 567 号

毎月23日発行

(題字 矢追日聖)

★発行日 平成29年11月23日
★発行所 大倭出版局
〒631-0042 奈良市大倭町1の12
☎(0742)44-0015
★印刷大倭印刷
★定価 1部 250円
年間購読料3,000円(送料共)
★郵便振替 01050-6-67002
大倭出版局
URL <http://www.ohyamato.jp>



成正坊成賢大善神のお社 あじさい邑 矢追房子さん撮影(文・4頁)

平成元年(1989年)4月2日 「藤の木の話を聞く会」講演より

神武東遷の聖蹟顕彰運動の話(下)

於: 藤之木公民館

法主 矢追日聖(満77歳)

『金鶴の黎明』という本を出しましてね、学問的立場の理屈で、一番先に桜井の伝説地を全部否定してしまったわけ。だから悪かつたけど、正面衝突という形です。そうすると聖蹟そのものよりも何か地方同士の取り合いのような、政治的な運動になつてきなんですね。

私は南の連中に随分怒られましてね、裏からの政治力でもつて県の学務部長と県警の部長の名で、大倭神宮の撤去命令が来たりしたんですよ。生駒の警察から署長や人が来て、「矢追さん頼むわ、いつたん公文書が出た以上、毀さないわけにいかんのや」と、灯籠をみんな下ろして、ちょっとゆがめてくれたら撤去と認めるからと言うて、それで引き上げてくれました。あくる日には石屋を呼んでまた建てるんですがね。(※野草社刊『な

今こゝに來ていらっしゃる皆さん方を見た時に、知らない人がずいぶんいます。ほとんど藤の木の人だけだろうと思は、それが昔の話をしてくれないかとういうなお招きを受けて、私にしてみれば意外な喜びがあります。とても嬉しいんですよ。

これは私の郷土愛というかね、藤の木はそれだけの価値のある場所やし、何とかして顕彰運動をしたいという気持ちがございました。そしてある程度の可能性を、ここ奈良県の北の方に持つて来たんですよ。

『金鶴の黎明』という本を出しましてね、学問的立場の理屈で、一番先に桜井の伝説地を全部否定してしまったわけ。だから悪かつたけど、正面衝突という形です。そうすると聖蹟そのものよりも何か地方同士の取り合いのような、政治的な運動になつてきなんですね。

『金鶴の黎明』を発行

がその息吹』150頁「大和での聖蹟顕彰運動」に詳しい)

國の方でも、決定するのに困ったんですね。結局、政治的決着になつて、金鶴発祥の地は北倭村・富雄村地方、鳥見山中の靈時は桜井の鳥見山といふように、南と北に分けて内務省は発表したんです。学者の間で矢追さんの説が正しいのではないかと認めてくれて風向きが北に良くなつたらしいんですけどね。

これは、私にしてみれば嬉しかつたです。この土地に決めてもらって人寄せして發展しようなんてことは考えてないし、信仰の立場で言うてるんやからね。どうもその時、県庁に南の派の人々がいて撤去命令を出すような形になつたらしい。

この事件からたしか百日も経たなかつたでしょうね、その県庁の人は首括つて死んだと思います。罰が当たつて死んだんと違いますよ。誤解せんと聞いて下さいね。家庭の事情とか県の中でも色々な問題が暴露してきたというような現実の話なんですね。まあそんなこともありました。

しかしまあ村でも六十歳以上の人々は知つてますけど、うちの大倭神宮ではね、私の父親の時代からその後私になつてるんですが、もう何か知らん、罰が当たるというか本当にややこしいことがあります。

藤の木といふ名前の由来

さつきも言うた土地の古老に聞いた話では、今の大倭神宮のあそこにはね、古い藤が沢山あつたらしいわ。うちが屋敷をする時に藤を大分伐つたということを聞いてますけどね。

聖徳太子がこちらにみえた時、その藤の木に馬を繋がれたといふんで「藤の木」という名前になりました。

つたというんですね。聖徳太子が河内で物部守屋との戦に敗けて、鳥見谷に出て来て祈願されたという謂れなんですが、同じ話が真弓の長弓寺にも伝わってます。まあ伝説のことやから、同じ谷

筋やあつちにもこつちにも同じ話があるんやろなと思います。

だからして伝説というものを考えたら、金鶴が飛ぶというようなことも、今考えたら飛ぶはずがないけれども、『日本書紀』に書いてあるんやし、鳥見という地名もあるんやし、何かを言い伝えているということですね。

『日本書紀』を書いたのは、お抱えの学者だし天皇の側の人ですけれども、九州の方は瀬戸内海から来て、第一回目は生駒山を越えて鳥見のナガ・スネヒコ（※以降、ナガ・スネヒコとする）の本拠に直接入ろうとして、日下の戦いで負けたと書いてます。あまり死んだ人が多かつたので海の水が赤く染まつたから大阪湾が茅渟の海という名前になつたという伝説があるくらいボロ負けやつたの。五瀬命（いづせのみこと）という総大将は、籠山（かやま）という所で亡くなっています。（※神武天皇の兄弟は四人。五瀬命は長兄、次男・三男も熊野灘で荒波に飲まれて行方不明、四男で後の神武天皇が辛うじて熊野から上陸した）

第二回目に鳥見に出て来た最後の戦の時にも、「連に戦ひて取勝つこと能はず」と、日向の人達はナガソネヒコとの戦で連戦連敗だったといふことを書いています。

その時に「忽然にして天陰けて水雨ふる」、天が真つ黒けになつて、水の混じつた雨と言ふんだから電が降つたんですね。そうして「金色の靈しき鶴有りて、飛び來りて皇帝の弭に止れり」と、金色の鶴が飛んで来て神武天皇の弓の先に止まつたと言うの。その鶴が光り輝くことによつて戦い

が収まつたと書いてあるんですね。ナガソネ軍も九州の兵隊も、眩しかつたのはどつちも同じはずやけど、神武天皇の方に肩を持つた書き方をしてますわね。（※岩波古典文学大系『日本書紀』により補足）

戦さが終わつて（第一代として即位した）神武天皇に、北の鳥見の方はなかなか従わなかつたんですが、四年くらいかかつてようやく北の方へ来ることができるようになりました。神武天皇は金の鶴のお陰で助かつたんやから、その土地へ行ってお祭りをされたというのが、「鳥見山中の靈時」なんです。靈時とは祭りの庭、神祭りをする場所ということ。『日本書紀』にそう書いてあるんで、「鳥見山中の靈時」は金鶴が出てきた場所にするのが常識として考えることなんだけれど、結局は政治的になつてしまつて桜井に決められました。本当を言うたら、話が合わないんですよ。

アホを見たのは榛原宇陀の方やわな。運動にずいぶん金も使つたやろけど、駄目やつたわけ。

『日本書紀』に書いてる日にちを太陽暦に換算すると金鶴の出た日は十二月四日で、神武天皇がお札のお祭りに来られたのは二月二十三日なん

で、その日に大倭神宮では祭典をしていますけれどもね。

まああんた達には別に、こんなことがあつたという昔の物語として聞いてもらつたらいいんですよ。

金の鶴が出たというようなこと、歴史的に根拠も何もないんです。けれども、千三百年ほど昔の人達が鳥見という所から金鶴が出たんやといふその言い伝えをね、尊重してほしいんです。言い伝えというものは理屈で考える問題じゃない。理屈抜きの素直な心で伝説を受け取つてほしい。

地域の人達へ恩返し

私は藤の木で生まれ育った人間だけれども、昭和十四年に庄山の方に移りました。その時は、藤の木や大和田の皆さんに手伝つてもろてね、土地の皆さんにお世話をかけました。私が、金鶴発祥だとかあんまりやかましく言つたために、みんなを騒がしたと、それは罪やつたと、今でも思つてます。(※最初の司会者の話による)「金鶴発祥地・鵠靈時聖蹟 鵠峯顯揚 大倭鵠龍会々員」なる協賛会が結成されていたし、権原神宮の造営にあたり立ち退きなどがあつたので、もし金鶴発祥の地に決まつたら同じようなことがあるかもしれない」という疑惑が土地の人間であつたりしたらしく

地域の人達にいろいろ恩を受けていますので、自分の能力の範囲において地域の人達に対しても何かの利益になるようなことをして、この世を去つて行きたいというのが私の念願なんですね。

終戦の直後、昭和二十二年から今の住まいである菅谷の方に行きました。だから病院ひとつにも矢追といふ個人の名前は絶対出していません。「大倭」というのは、日本の国ということなんです。その点、皆さんにもよく理解願いたいと思うんです。

まあ私は、頭がだいぶん巻いておる方やから気違ひじみているんですね。世間の人の言わないようなことも言うし、人のせんようなこともやります。けど、私の気持ちそのものは人の喜んでくれる、人のためになることを考えています。人をかき落としてでも自分が儲けようとか、人と争うと

か、そんな根性は全然持つておりません。藤の木出身であれやこれや事業で発展されている方もおりますけど、私は私で社会福祉という一番地味な仕事をやっておるわけです。

矢追家の歴史

土地の人、が鳩の峰と言つても、私の口では鶴の峰と、こう出でくるんです。どちらでもいいんですけど、鶴の峰の裾には「杜さん」がたくさんあるんですね。神祭りをした場所を杜さんと言うんです。(※幾つかの具体的な場所を話しておられるが、聴き取りにくいので、野草社刊『ながらの息吹』259頁より引用して補足する)

「この近くには神罰を恐れる杜さんが数ヶ所に点在しているが、鶴嶺の西南麓にある大きな杜さんは水で流れされ、今は川の南に遷座した旧村社葛上神社の神地であった。また大倭神宮から東一キロの地点、白砂川の東丘陵にある森山(旧神社址)からは、奈良朝頃の埴製皿の破片や、祭祀用の小型土馬などが出土して、このあたりの古代の匂いをただよわせる。」

現在大倭神宮になつてゐる所も矢追本家の屋敷でしたが、怖い杜さんであるというので、そっと置いてありました。

それで、私個人の家の話になるんやけど、矢追の本家を私のお祖母さんが養子をもらつて継いでおりました。跡取りの弟の年があんまり若かつたのでね。ところが弟がだんだん大人になりましてね、明治三年の時に隠居して、怖いとこやけどそのままさんへ分家を建てることになつたんです。杜さんへ分家を建てることになつたんです。

というのも、富雄川に橋を架けるのに、この杜さんの木を伐れというお上からの話があつて、同じ伐られるならというわけですね。一番中心にな

る松の木は極楽寺に献納して、それで觀音さんのお堂が大体出来たというくらい太かつたらしい。杜さんの木を伐り払つて祈祷もしてもらって、新しい家を建てたんやけれど、お祖母さんの話だと、白い物を着た人が出て来て、パーンと足で枕を蹴るので怖くて寝ていられない。十年間住まいできなかつたらしい。だから上の子三人は(一人は夭折)、本家で生まれているんです。

杜さんに建てた家で初めて生まれたのが、私の父親です。ところが長男が死んだから結局、跡取りになつてしまつてね。あそこの家ではもういろんな怖い話ばかりで、私は子供の時分からずつと聞いて大きくなりました。牛の糞を屋敷の隅に鉗で掘つて埋めたら一週間腰が立たなかつたとかね、とにかく罰が当たつた話がようけいあります。

ナガソネヒコの住居地

そういう杜さんが多い所やし、鳥見谷の地形から見ても藤の木ほど良い所はありません。北倭から始まって伝承のある場所を全部見てきたんですけどね。昔は、ここのお地蔵さんの前(※藤之木公民館の隣りにある)まで富雄川が来ていた。だから岸上という地名が残つてゐるし、岸上の上は神さんに通じるし、ナガソネヒコの時代にはここで神祭りしたんやなと私は考えました。

そこにはまた陣屋の井戸というのがあります。あれそこはものすごく豊富に水が湧くんです。古代の人が住まいするのは、水が良い場所なんです。そんな意味でナガソネヒコの住居地にまちがいないだろうと、これは私の想像ですけど。顕彰運動する時には一つの拠点というものを作らないといけない、分らないというようなことでは話にならんわけです。

陣屋という名前は、郡山藩のツナミトクサブロウ（か？）という旗本が住まいして陣屋があつたからですが、昔は「彦谷の井戸」と言うたんです。彦はヒヨコ、谷はダンとなまって「ヒヨコダンの井戸」となつたりしました。

この谷筋では、谷の付く地名が多いんですが、どういうわけか谷をダンと言うの。黒谷はクロダシやし、今、東ゴダンと言うてるとこも、土地の台帳とか見たら東彦谷と書いてあるんですね。

まあ今シャシャ川っていう川がありますわね。あれも白砂川がなまつてますね。

うに白はサと読むことがあるでしょ。その川には、私ら子供の時にはジャコ捕りに行つたもんです。

寒い冬になつたら水車が停まつて氷柱さくゆが着いてんの。それを金づちでカーンカーン割つて取つたものでありますわね。

（※他に地元の昔話を幾つか話しておられます）が、法主様の弟の矢追隆義さんが「登美谷の名残」平成13年5月号第1回～14年11月号第10回で書いて下さったものを参考下さい）文責・編集部

懐かしいですねえ。

成正坊さんの正面には大きい大倭教の丸二の紋章があり、その上に小さく菊の御紋があります。成正坊さんが光仁天皇の皇子であると聞いた大倭の宮大工である山崎正知さんが自ら菊の御紋を作られました。社殿の完成を見に来られた法主さんが「おお、菊の紋をいれてもらいたいよつたか」と言われました。この菊の紋章のことは法主さんは知つておられなかつたようでした。

成正坊さんの祠の正面には大きい大倭教の丸二の紋章があり、その上に小さく菊の御紋があります。成正坊さんが光仁天皇の皇子であると聞いた大倭の宮大工である山崎正知さんが自ら菊の御紋を作られました。社殿の完成を見に来られた法主さんが「おお、菊の紋をいれてもらいたいよつたか」と言われました。この菊の紋章のことは法主さんは知つておられなかつたようでした。

今月号は季節の写真で表紙を飾るというぐらいのことです。撮影者の矢追房子さんが法主さんから聞いていた「成正坊は光仁天皇の子やな」の一言が、単なる風景写真という以上の、成正坊塚の謎に向き合うというきっかけになりました。

天皇家の系図や日本史人物辞典、日本史年表なども参考にして調べていくと、この怖いお方が誰なのかと氣になる方が見つかりました。

そのことは次回に書きたいと思います。

（うすひ） んです。それを牛でゴロゴロ、臼挽きしはつた時に、糲がぎょうさん積んでますやろ。糲の中に置いといたら、水がもつと思つてね。けど行つて見たら水になつてしまつて何もあらへん。そんなことありました。

私の母親なんかシャシャ川に行つて、オムツ洗つたり、着物なんか足で洗つてね。野菜物も洗つてました。今の新池のところがちょっと広くて浅い溝がついてたから、そこで。

藤の木には子供の時の思い出がいろいろあって懐かしいですねえ。

（※他に地元の昔話を幾つか話しておられます）が、法主様の弟の矢追隆義さんが「登美谷の名残」平成13年5月号第1回～14年11月号第10回で書いて下さったものを参考下さい）文責・編集部

「大本宮の北西の隅の烟の中に塚あり。この塚は、光仁天皇の皇子、成正坊成賢の大善神に祀られるのも自然の恵みです。

大倭会館の左側に神庫（II祠）が在るのはご存知でしょうか。この祠は、毎月23日の月次祭に拝殿祭典後の四神参りされているうちの一つです。その奥に成正坊さんの塚があります。

この塚の周りは大倭の土地ですが、どういう訳か八坪ほどだけ長年所有者不明で誰も手をつけられなかつたのを、後に大倭で買収されたとのことでした。

昔、生母さん（法主さんの母・日妙師）がその塚に生えている蕨を食したところお腹をこわされただと。この話は邑の伝説みたいなのです。

今は祠の中に、この社殿創設の由来について法主さんが書かれた立て札があります。

工式の日にあたる8月31日をもつてこの施設守護のお役目をいただき、祠に祀られることを納得されたのでした。社殿の中の立て札にはこのことが書かれてあるわけです。

また、昭和25年に日妙師が開顕された時の内容というのは

「大本宮の北西の隅の烟の中に塚あり。この塚は、光仁天皇の皇子、成正坊成賢の大善神に祀られるのも自然の恵みです。

成正坊成賢は豪者、謂ナマクサなるが故に仏道に入り、須加谷寺の住僧となる。」

というわけで、法主様の遺品を納めた拝殿東側のプレハブ内で平成26年に発見した御遺稿やメモに記されていました。本紙平成27年12月号「大倭大本宮伝承の紀三」で既に紹介されています。

表紙写真から広がつた 成正坊塚の謎 杉本順一

そつには、
成正坊成賢大善神

昭和二十五年八月二十八日

日妙師開顕

裏面に

平成五年八月三十一日竣工之日社殿創設

老人有料ホーム
為施設守護

日聖八十二歳

とあります。

この人格靈は大変怖い方だと聞かされていまして。法主さんが成正坊成賢大善神と名を付けて、祠の形でおまつりしようかと言われても、中々納得されなかつたとお聞きしています。

平成5年8月この塚の隣に「有料老人ホームエスティームライフ学園前」が建設され、その竣



南の島からこじんにちは

鹿児島県大島郡瀬戸内町

梨 花

拝啓、京都から奄美群島の加計呂麻島へ移り住んで半年が経ちます。

一年前のいまごろ、李章根さんに誘われて二度目の訪問となつた大倭での関野吉晴さんの講演が、こちらへ来る後押しにもなつたことを思い返します。示唆に富む話の中で特に印象的だったのは、人類は他の動物と異なり、進化ではなく「文化」で適応し生き延びて来たというくだりです。そしてまた、所有という概念が争いや差別を生んだ発展の仕方とは別に在る、太古の昔からいまましくゆつたりと」という生き方の基本に、瀕死の地球上に暮らす「文明」社会の一員である私たちが学ばねばならないと思う、という辺りが心に響きました。

と書いたものの、奄美の暮らしはアマゾンのそれに近いわけでも、私が関野さんの千分の一ほどでも自分の手足と頭を使って大地とともに日々を過ごせているわけでもなく、当初の思いとのギャップや、自分の変わらなさに落ち込むことも正直多々あります。

こちらに来て最初に感じたことは、鳥の声の美しさです。リュウキユウアカショウビンという名の鳥がなんとも心地よいリズムと音色で朝から極上の音楽を奏でてくれるのです。

鳥の他にも色鮮やかな昆虫や蝶、トカゲに、野良猫、人間は少ないけれど、「何で生きものが多いんだー」と思つたと同時に、街の生活はその

生きもののたちを追い出してしまったのだと気づかされました。視点を小さな生きものに移すと、時間の流れもゆつたりと感じます。借家から徒歩十数秒の海辺に出ると、日が沈んだあとはヤドカリたちが集団で動き出します。私はまるで三歳児のようにしゃがみ込んでじーっとその動きを追いかけ、いま、という瞬間を味わいます。

植物も南の島は生命力溢れていて、成長著しく、



生きもののたちを追い出してしまったのだと気づかされました。視点を小さな生きものに移すと、時間の流れもゆつたりと感じます。借家から徒歩十数秒の海辺に出ると、日が沈んだあとはヤドカリたちが集団で動き出します。私はまるで三歳児のようにしゃがみ込んでじーっとその動きを追いかけ、いま、という瞬間を味わいます。

「あー、彼らも生きているんだな」と当たり前のことを思い知られます。島の人間に食べられる野草を教えてもらつたり、お茶にして飲めると聞いてからは、月桃の葉とグアバの葉や桑の葉とのブレンドティー作りが毎朝の日課になりました。また、パパイヤの木はそこかしこにあり、青い実を時折頂くと、黒糖漬けにしたり、みそ汁の具材や炒め物、酢の物にと万能選手として重宝しています。来てすぐの頃、潮干狩りに誘われ目の前の海からちょっとと奥まった場所へ連れて行ってもらいました。ビギナーとベテランの差は一目瞭然で、島の人たちの目のよさと勘所の良さには完敗です。サザエを一つ採つたことで大騒ぎの私の横で、娘は黙々と飽きずに目を凝らしては借りた道具を使つて貝取りに夢中になつていきました。収穫量は微々たるものでしたが、海水浴の場としての海しか知らない親子にとっては貴重な体験です。本土の海とは青の深さと透明さが段違いでため息が出るほどですが、島の人は、採れる貝や魚も減つたし、海も昔に比べて汚れてきたと言います。

自給自足には程遠い、大半はお店で買つての食事ではありますが、少しずつこうした機会が増えしていくことで、暮らしさはローカル、思考はグローバルという意味を実感していくことでしょう。ローカル食といえば、これも来てすぐの頃ですが、こんなことがありました。まだ知り合いも出

日本各地どこでもでしようが、いま、暮らしが知恵や伝統技術を継承してきた世代が鬼籍に入れる、ぎりぎりのところなのだと、こちらに来て尚更に実感しています。豊年祭の土俵の設えの縄を編める人も、八月踊りの歌を歌える人も、追い込み漁の扱い手も、黒糖作りの過程から酢を作ることも、出来る人たちほどんどん減っています。

「こんな何もないここによく来たね」と島の人間に言われる度に、「いやー、それがいいんですね」と答えていました。でも本当は、「何でもあるじゃないですか」と答えるべきでした。

街の、消費社会が主流な視点から見れば、「何もない」のでしようが、生きるに必要なものは、こちらの方が豊かです。もつとも、「何でもある」から、「あつた」へ変わる状態への危機感もあります。

こちらにJターンしてきている私と同世代の人たちは、このものの頃はほぼ自給自足だったそうです。紺の機織り機もどこの家にも置いてあつたようですが、いまはそのかけはありません。

一番大きな変化は稻作をやめてしまつたことで、どうか。いわゆる「減反政策」の中で、奄美大島全体を見てもほんの一部でしか米作りは行われなくなつてしまっています。

重要無形民俗文化財に指定されているアラセツ行事（ショチヨガマ・平瀬マンカイ）で有名な秋名という集落も、内外から訪れる四百年続くその行事を守るためにかろうじて田圃を続いている状態だと聞きました。

私の住む所も、田圃がなくなつてから台風被害が大きくなつたとか、トンボや虫が減つてしまつたとか、豊年祭で配るおむすびも茨城産のお米でしたし、食する「米」そのものが途絶えるだけでなく、自然形態の変化や、祭りも形骸化されてしまうという一面に触れ、複雑な思いがしました。

なくなつてしまふものへの愛着は土地の人が「何もないこと」へのコンプレックスからか、郷愁を感じる以外に価値を置かなくなつてしまついるのとは逆行して、よそ者にとつてはそれが魅力となり、いわゆるJターンと呼ばれる人たちが徐々にではあります増えていっているという現実も片一方で生まれています。

彼らにとつて、それは私にとつてでもあるのですが、かつて「あつた」ではなく、いまでも「あつた」ことの有難さを痛感するからかもしません。「高い精神」と呼ばれるものです。

損得勘定なく、お互いが支え合う関係があり、下の名で呼び合うぐらい親しげなので、はじめは、皆が親戚関係なのかと思ったぐらいです。

三万年前から人が住んでいた形跡はありながら、琉球や薩摩支配以前の奄美的歴史はよくわかつてはいないそうです。「島」と言うと閉鎖的なイメージを持つかもしれないけれど、奄美は交易・交流の拠点であり、外に開いていたんだよ、今までいうコミュニケーション能力に長けた平和な民が共存して暮らしていたんじゃないかな、という意見に領るのは、奄美に来て厭な人に会つたことがないからです。一様にみんない人なので、集落の一人ひとりは言うに及ばず、役場の人、船長さんやバスの運転手さん、店員さんなど、なんというか厭な気持ちにさせられない、あつたかい、心の広い人たちなのです。

また、最初は当然のように家に鍵をしていたのですが、「へー、鍵しているんですね」と言われ、ここでは必要ないのかと、いまでは鍵はしていません。なので、留守の時は宅急便の荷物がドアを開けた玄関に置かれたりします。

その警戒心のなさが仇になつたのだろうか、と思わずにはいられないのが、南西諸島への自衛隊配備計画です。基地建設工事は、着々と進められ、その実態と内容を知つたのは、恥ずかしながらつい最近のことでした。

十月に入り、急に上空を行きかう航空機が増え、騒音被害もありますが、何より、それが一体何なのか、自衛隊の？ 米軍の？ 合同訓練？ と、昨日の戦争モード全開の安倍政権への不安もあり、役場に問い合わせてみたところ、何とも的を得ない返答だったので、情報検索していなかで、信じられない「現実」に出会つたのです。

よくぞ残つてくれたと思っていた風光明媚なその場所に、環境破壊を防ぐため裁判を起こしたり、一般観光客の立ち入りを制限したり、住民の積み重ねた努力によつて保たれている美しい自然のそこの場所に、いつも簡単に戦闘機が入り込むうどしてはいる、そしてそのことをここに暮らす人たちには殆ど知らない、知らされていないことに驚愕しています。

もし戦争が長引いていたら、沖縄の次は奄美だつたかもしれない。当時、三種類の防空壕が作られ、一つは各家用、もう一つは遠隔地用、そして第三の避難壕とよばれたのが、集団「自決」用、これは軍からの命令で部落の人たちの手で掘らされたということです。もつともこのことは奉安殿や弾薬庫ほどには戦跡として伝えられてはいませんが。天皇制とは無縁の歴史が長かつた奄美で、鹿児島県下だから、学校で日章旗が生徒自身の手で日々掲げ下げさせられているという事実をどうみたらしいのでしょうか。

軍隊は住民を守らない、という体験を経てそれを教訓としてきた沖縄との差を感じます。

しかし、その警戒心のなさを責めるのは筋違いで、ずかずかと土足で入り込む方が悪いのであって、侵略されても侵略したことはない歴史を誇りに思つべきでしょう。だからこそ反対の声をあげて内外と連帯する道を探つて欲しいし、私も共に歩きたい。

アマミノクロウサギのような原種、そう、奄美の人たちは「争いを好まない平和な人」という意味で、アマゾンに暮らす、人間の原種に近い存在なのかもしません。

『われわれはどこから来て、どこへ行こうとしているのか』 関野さんの講演の問いかけを反問し続けたいと思います。どうぞ皆さまお元気で。

寸草

第127回

筒井 則子さん



ちよつとした愛情

大倭安宿苑の長曾根寮、菅原園で

二十七年間介護職員として勤めてこられた（七年前退職）筒井則子さんは、長曾根寮での七不思議といつて、大倭らしいこんな話をしてくれた。

夜勤中に多かったようだが、筒井さん達が歩くと天井でも足音がし、立ち止まるとぴたりと足音も止む。

職員の一人が、食堂にちいさい子が一杯おるのが見えると言つて驚いたり。私は筒井さんに看取つてもらつて死んでいくねんと話していた住苑者を筒井さんが自すと看取る事になつたり。静養室で壁にもたれながら、「今日はあのおばあちゃん気つけなあかんなあ」と他の職員と話していると、ふと「あつ息切れた」と感じて行くと痙攣を起こしていた等。筒井さんの記憶に生きる人々がどんな人だったのか、どんな関わり合

いをしたのか、語りの中からディテール（細部）が蘇つてくる。「元気な人もそうでない人に對しても、ちよつとした愛情でその人が喜ぶ事もある。うまく意思疎通できたらいい介護ができると思うんです」

則子さんは、昭和二十三年奈良県生駒郡北田原、岩船神社の近くにあつた母方の実家で、四人兄妹の長女として生まれた。

戦前、神戸製鋼に勤務していた父親の宮市さんは、戦争から帰還して体を壊し、則子さんが幼少の頃に帰幽されたので、軍隊時代の写真でしか記憶にない。「まあまあお父ちゃんおしゃれで男前やねんなあ」

父方の祖父母が愛媛県の大三島に暮らしていたので、ちいさい頃は瀬戸内の島々をよく巡った。小学三年から二年間は島の学校に通い、「入港してくるエンジン音で船名の当て合い遊びをしたり、食べ物ではもち

御免状を戴いて、楽しかった」八年八ヶ月勤め退職。二十四歳の時、神戸で左官業を営む修さんと結婚。十年神戸で暮らしている間に二人目を出産後、半年程体調を崩したのと修さんの仕事が職人ゆえに天候等で一定しないのを機に、則子さんは新たな仕事を模索し始めた。妹が安宿苑で勤めていた事もあり

人の娘さんに恵まれた。

二人目を出産後、半年程体調を崩したのと修さんの仕事が職人ゆえに天候等で一定しないのを機に、則子さんは新たな仕事を模索し始めた。妹が安宿苑で勤めていた事もあり

直接官は當時寮長の矢追隆義さん法主さんの弟である。「福祉の仕事はボランティア半分、普通に働く事で生駒の母親の近くに引越した。今はボランティア半分、普通に働く事で生駒の母親の近くに引越した。たとえに異動になり、住苑者が楽しめるよう、ボランティアにお願いして、お花と一緒にいて楽しんだ。やつたけど安心して働けた」という。

菅原園に異動になり、住苑者が楽しめるよう、ボランティアにお願いして、お花と一緒にいて楽しんだ。今、修さんは長曾根寮のディーサービスでお世話になる事ができ、夏頃から則子さんの体調や生活も少しずつ楽になりつつある。「トンネルを抜けたかなあ。うまい事切り抜けていかないやしない」

「9月に娘達が奮発し家族旅行をプレゼントしてくれ、いい思い出できてよかつた」（聞き手：李章根）

米と小豆に、夏場に干しておいた白いさつま芋を入れて炊いたカンコロ飯を初めて食べた時はほんまにおいしくて、つまみ食いがとまらなくて怒られたなあ。郷土料理やね」。

生駒に帰り中学を卒業した則子さんは、高校に進学したかったが、母

親のかづゑさんと家計を支えるため、東大阪の千代田紙工に就職。「働きだしたら結構楽しかったです。会社から慰安旅行や花月に連れて行ってもらったり。花がきれいやから、

「苦しかつたら苦しい程意地になつてね。でも、そんな思いしながら動いていた時代が華やつたかなあ。ちよつと手がすいたら掃除機でも掛けたし古い建物やつたけど、きれいですねと言われた。住苑者やボランティアに教えられる事も多かったです」

法主さんは、「来る者拒まず」と言っていたので、厳しい状態の人には最後には長曾根寮に話が来て受け入れるという流れがでかけていた。隆義さんは、「どんな苦情があるても僕が全部受けるから、あなた達は相談しながら仕事を進めてくれ」と言われ、「私達が仕事しやすいよう仕向けてくれたから、厳しい人は最後には長曾根寮に話が来て受け入れるという流れがでかけていた。

法主さんは、「来る者拒まず」と言っていたので、厳しい状態の人には最後には長曾根寮に話が来て受け入れるという流れがでかけていた。隆義さんは、「どんな苦情があるても僕が全部受けるから、あなた達は相談しながら仕事を進めてくれ」と言われ、「私達が仕事しやすいよう仕向けてくれたから、厳しい人は最後には長曾根寮に話が来て受け入れるという流れがでかけていた。

あじさい日誌

- 10月15日 大倭神宮月次祭。大雨のため祭典は社務所で執り行されました。
- 石垣雅設さんの案内で31名の方がバスで来られ祭典に参加。教長さんが紫陽花邑の子供時代の話をされました。夜は大倭会館で1泊、神人さんのコンサートも行われ、翌朝杉本順一さんらと話し合いの場を持つて解散されました。
- 午後4時から拝殿で大倭会の文化講演会の準備会。
- 10月21日 午後、交流の家でF.I.W.C.定例委員会。現在、委員長不在にて大募集中のこと。
- 10月23日 大倭大本宮月次祭。この日は平成5年10月23日の法話を聞きしました。(平成22年10月号『おおやまと』に「社会福祉を宗教から考える」として掲載分)
- 10月29・30日 大倭会秋の一泊文化行事。参加者の約半数は奈良方面から学園前駅集合で団体行動し、新大阪駅や広島駅で合流しつつ最終的に22名全員が無事そろい、ヒロシマピースボランティアの多賀俊介さんに出迎えて頂きました。また台風22号が接近中でしたが、第1日目の広島平和公園では青空が見え始め、第2日目の宮島から尾道方面では快晴と、まさにお天気に恵まれました。幹事さんは何かと気遣いされたことでしょう。報告記事12月号の予定。

10月30日 大倭紫陽花邑誕生七十年。昭和22年のこの日、法王様の二家が鳥見庄山から須加谷(地元の字名としては菅谷と書く)の現在の紫陽花邑の地に移られた記念日です。

10月31日 午後2時から大倭病院の29年度中間決算報告会議が病院会議室で開かれました。

11月6日 大倭神宮月次祭。夜、大倭会館で邑倭の会。

11月8日 菅井勇紀さん(埼玉県入間郡越生町)が来邑。ゆう琴(遊琴とも書く)という珍しい弦楽器を製作・演奏される方。賑やかに塾の参加メンバーで岸田哲さんが邑や神宮を案内。交流の家で2泊して正倉院展では古楽器の箜篌を見学。

11月11日 拝殿で午後2時から宮崎賢氏(岡山市)を講師に迎えて大倭会文化講演会「ハンセン病の真実を追いつけてーーー」披露して頂ける方を募っています。楽しいひと時を共にすごしましょ。

◆12月15日まで受け付けています。
● 演芸会担当 中島武宣・青山法義(大倭印刷)

TEL ○七四二一四四〇〇一一番
FAX ○七四二一四五一〇九一番

12月24日(日) 午前9時より。
有志の皆さんほど参加下さい。
昼食は用意されます。

周辺大掃除

上の「()案内」をご覧下さい。

12月23日(祝)
大倭元旦。

*大倭神宮境内。
*大倭印刷

日聖祭ご案内 平成29年12月23日(祝)

大倭七十四年 元旦

法主日聖師の御誕生を記念する祭典

○午前10時、法主様の奥津城に参ります。

午前10時30分より大倭大本宮拝殿において
直会弁当を頂きながら、直会演芸会として、隠し芸など
披露して頂ける方を募っています。
楽しいひと時を共にすごしましょ。

◆12月15日まで受け付けています。

● 演芸会担当 中島武宣・青山法義(大倭印刷)

TEL ○七四二一四四〇〇一一番
FAX ○七四二一四五一〇九一番

12月24日(日) 午前9時より。
有志の皆さんほど参加下さい。
昼食は用意されます。

周辺大掃除

上の「()案内」をご覧下さい。

12月23日(祝)
大倭元旦。

*大倭神宮境内。
*大倭印刷

あんない

言葉にも挑戦しました。
(長曾根寮)

10月19日 (特養)誕生会で6名
(内卒寿と紀寿II百寿各1名)

*金鶴祭(大倭神宮)

12月4日(月) 午後2時より大倭神宮にて。

金鶴祭については、『やわらぎの黙示』の「日本精神の源流を読み、改めて「和の光」の心を自分のものとしたいものです。

*月次祭(大倭神宮)

12月6日(土) 午前9時より大倭神宮にて。

*大倭会主催第587回禊会

12月9日(土) 午前9時より

「掃除みそぎ」として、大倭紫陽花邑境内の大掃除です。昼食は用意されます。なお、今年は土曜日に変わつておりますので、お間違ひのなきよう、どうぞよろしくお願ひ致します。

これに先立ち8時より大倭墓地の大掃除が行われます。

*月次祭(大倭神宮)

12月15日(金) 午後2時より大倭神宮にて。

*日聖祭(大本宮拝殿)
及び直会演芸会

12月23日(金) 午後2時より大倭神宮にて。

*大倭神宮境内。
*大倭印刷